



Resumen Ejecutivo

Buenas prácticas en la intervención
en Mutilación Genital Femenina

Sistematización de la experiencia
de Médicos del Mundo



Resumen Ejecutivo

Tras casi 20 años de intervención en el ámbito de la Mutilación Genital Femenina (MGF), Médicos del Mundo (MdM) se ha propuesto realizar un ejercicio de sistematización de la experiencia, con el objetivo de poder extraer aprendizajes clave e identificar un conjunto de buenas prácticas. De esta forma, se pretende generar un espacio de reflexión que, basándose en la experiencia y el conocimiento generado a lo largo de estos años, pueda servir de insumo para orientar la acción futura no sólo de la propia organización, sino del conjunto de actores sociales e institucionales implicados en la prevención y actuación ante la MGF.

Este informe se estructura en torno a dos partes. La primera consiste en un análisis descriptivo del contexto social y legal en el que ha tenido lugar la intervención de Médicos del Mundo en el Estado español y en el ámbito internacional. La segunda parte, fundamentada en el uso de técnicas cualitativas de investigación, se ha insertado en los postulados propios de la sistematización de experiencias: a través de entrevistas en profundidad a diferentes actores (tanto internos como externos) y de la realización de talleres participativos, se ha reconstruido la evolución del programa de MGF de MdM, identificándose los hitos clave.

Entre ellos, cabe destacar el rol fundamental de las personas mediadoras, clave en el acercamiento a las familias y comunidades, así como para incorporar en MdM un conjunto de valores y elementos culturales que han enriquecido a la misma organización; la orientación del programa hacia el empoderamiento de las mujeres y niñas que pertenecen a las comunidades que practican la MGF; el abordaje de la MGF desde el enfoque de derechos humanos, que implica desarrollar actuaciones con diferentes grupos y colectivos a fin de producir un cambio social y cultural que propicie la erradicación de la MGF; y la evolución conceptual de la MGF hacia su comprensión como una forma de violencia contra las mujeres y las niñas.

Finalmente, el informe presenta un conjunto de actuaciones que han sido identificadas como buenas prácticas en función de distintos criterios de selección, acompañadas de las lecciones aprendidas correspondientes. Las buenas prácticas identificadas son las siguientes:

- 1 Incorporación del enfoque integrado de género basado en derechos humanos.**
- 2 Incorporación del enfoque antropológico.**
- 3 Incorporación de figuras de mediación y agentes comunitarios.**
- 4 Creación de un grupo de personas expertas de referencia en MGF.**
- 5 Adoptar una Política de MGF.**
- 6 Orientación de la intervención hacia el empoderamiento y liderazgo de Titulares de Derechos.**
- 7 Desarrollo de acciones destinadas al fortalecimiento de instituciones públicas.**
- 8 Contribución a la generación de conocimiento sobre MGF con un enfoque de cambio social.**
- 9 Implicación de hombres y jóvenes de las comunidades que practican la MGF en la lucha contra la MGF.**

El informe finaliza con la identificación de los retos a los que se enfrenta el conjunto de actores implicados en la prevención de la MGF, así como de un conjunto de recomendaciones para la acción.



+ 34 91 543 60 33 | www.medicosdelmundo.org